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Cuestionan nulos resultados del 
último CRAS con ministra Rojas 
PUCHUNCAVÍ. Comunidad reclama que el Gobierno no ha identificado las fuentes 
contaminantes. Apunta además a escasas facultades del delegado Cristian Cáceres. 

Gian Franco Giovines D. 
gian.giovinesomercuriovalpo.cl 

Ipasadojueves, enel Par- 
E: Municipal de Quinte- 

ro, la ministra de Medio 
Ambiente, Maisa Rojas, enca- 
bezó una nuevasesión del Con- 
sejo para la Recuperación Am- 
biental y Social (CRAS) de 
Quintero y Puchuncaví, instan- 
cia que reúne a la autoridad 
ambiental con las comunidad 
afectadas, los alcaldes de am- 
bas comunas y también a re- 
presentantes del sector priva- 
do eindustrial. 

Según precisó el MMA, enel 
encuentro la ministra Rojas re- 
pasó las medidas implementa- 
das por el Gobierno para mejo- 
rarla calidad ambiental de la 
zona, mencionando acciones 
como el cierre de la Fundición 

de Ventanas de Codelco; el ce- 
se de operaciones delatermoe- 
léctrica a carbón “Ventanas IP” 
de AES Andes; las normas se- 

cundarias de calidad ambiental 
parala protección de las aguas 
de la Bahía de Quintero-Pu- 
chuncaví publicadas en octu- 
bre de2024- y el inicio delaac- 
tualización del Plan de Preven- 
ción y Descontaminación At- 
mosférica (PDA) para Concón, 
Quintero y Puchuncaví. 

Asimismo, Rojas destacó 
como un hito la implementa- 
ción de una nueva red de mo- 
nitoreo de calidad del aire para 
Concón, Quintero y Puchunca- 
vícon M4 estaciones de monito- 

reo, inaugurada este año. 

CONTINÚAN INTOXICACIONES 
Sin embargo, la presentación 
dela jefa del MMA no dejó sa- 
tisfechos a los representantes 
de la comunidad. 

“Esperábamos algo nuevo. 
Esperábamos que se anuncia- 
rancambios en los planes ope- 
racionales (de las empresas in- 
dustriales), que anunciara 
cambios en el Plan de Descon- 
taminación, que es un plan fa- 
llido”, afirma María Araya, con- 
sejera del CRAS y presidenta 
del Consejo Consultivo del 
Hospital de Quintero. 

Para Araya, las medidas 
anunciadas por el Gobierno, 
como el cierre de la fundición 
de cobre de Codelco y dela ter- 
moeléctrica de AES Andes, no 
son medidas suficientes, pues- 

SALV! M 

“Nose ha cumplido la 
promesa que firmó 
Boric cuando vino, de 
terminar con las zonas 
de sacrificio. Tenemos 
niños intoxicados”. 

María Araya 
Consejera del 

  

to que la zona sigue experi- 
mentando intoxicaciones. De 
hecho, el pasado 24 de abril un 
episodio de contaminación 
ambiental causó la intoxica- 
ción de 13 personas -8 adultos 
y 5 niños-enla Escuela Francia 
de Quintero, emergencia que 
serepitió el 28 de mayo, esta 
vez causando la intoxicación 
de12 personas -9 funcionarios 
y 3 menores del Jardín Bambi. 

“Lo que vemos es que el 
Gobierno no está haciendo la 

yga”, dice Nielz Cortés, con- 
sejero del CRAS. 

Expone que la tarea de es- 
tablecer “la causa de las intoxi- 
caciones han sido simplemen- 
te palabras que ha dicho la mi- 
nistra, pero no hacumplido en 
nada. Escosa deverlas presen- 
taciones que hizo en el 2023, 
cuando vino a Quintero. No 
hay drones, no aumentaron la 
cantidad defiscalizadores, nila 
SMA, ni de Salud”. 

“Losintoxicados muestran 
eléxito oelfíacaso delas medi- 
das. Si tú sigues teniendo into- 
xicados, tienes que seguir 
apretando alas empresas para 
que no sigan contaminando”, 
reforzó Cortés, quien, sinem- 
bargo, cree que el Gobierno se 
ha resignado a fiscalizar. “El 
Ministerio del Medio Ambien- 

   

LA PRESENCIA DELA MINISTRAROJAS EN EL RAS NO MENGUIÓLAS CRÍTICAS AL GOBIERNO PORLA CONTAMINACIÓN 

“La labor que ha 
ejercido el delegado 
(-) hasido crucial para 
avanzar enlastareas 
quelas diferentes 
carteras llevan”. 

Álex Galleguillos 
Seremide Medio Ambiente 

te y el Gobierno, en general, 
han dejado de buscar cuáles 
son las causas de por qué se in- 
toxica la gente”. 

“Quiero que me digan cuál 
esel elemento químico que es- 
táintoxicando a los niños”, re- 

clama Araya. Asimismo, subra- 
ya que “no se ha cumplido la 
promesa que firmó Boric cuan- 
dovino, determinar la zona de 
sacrificio. Tenemos niños into- 
xicados”. 

APUNTAN A DELEGADO 

Ambos representantes de la 
comunidad concentran sus re- 
paros en otro punto: las esca- 
sas facultades del delegado 
presidencial ambiental, Cris- 
tian Cáceres. 

“El delegado no establece 
lascausas delas intoxicaciones, 
sólo hace mandados y actúa de 
mensajero. Las seremías po- 
dirían hacerla pega de él sin pro- 
blema”, plantea Nielz Cortés. 

“Para mí ni siquiera cum- 

pleconlosrequisitosacadémi- 
cos. Hay una pega desprolija, 
no vemos nisiquiera informes. 
Aquí necesitamos a un exper- 
to”, dice Cortés, quien también 

señala que “el delegado ante- 
rior (Alejandro Villa) era más 
diligente y tenía mayor conoci- 
miento de loque estaba traba- 

emy 

ñ 

jando”. 
Araya, quien además es pre- 

sidenta del Consejo Consultivo 

del Hospital de Quintero, plan- 
tea que “nadie sabe qué ha he- 
cho el delegado. Preferiríamos 
queesa plata quesegastaen un 
delegado se destineen un médi- 
co. Sería mucho más útil”. 

Frentea las críticas, el sere- 
mi de Medio Ambiente, Álex 

Galleguillos, salió en defensa 

de Cáceres. “La labor que ha 
ejercido el delegado (...) ha si- 
do crucial para avanzar en las 
tareas que las diferentes carte- 
ras llevan en los territorios de 

Quintero y Puchuncaví, y lide- 
Tar las coordinaciones frente a 

las diversas situaciones am- 

bientales que ha enfrentado las 
comunas estos meses”. 

Asimismo, aseguró que el 
delegado ha colaborado en di- 

versas acciones delos diferentes 

órganos del Estado, “tales como 

la coordinación de acciones de 

los diversos servicios públicos y 

privados en materia de políticas 
de descontaminación ambien- 

tal” y el “levantamiento de in- 
formación desde la comunidad 

para informar directamente al 
Presidente y ministerios, a fin 
de fortalecer políticas en mate- 
ria de gestión y mejoramiento 
ambiental para lazona”. 

Finalmente, la ministra Ro- 
jas, junto con acusar recibo de 
las demandas de la comuni- 

dad, reforzó que “mi invitación 
fuea que pudiéramos durante 
estos meses, de una manera 

participativa, como siempre ha 
sido el trabajo con el CRAS, ac- 
tualizar las medidas de este 

programa”. 0s 

  

   
AUTORIDADES Y COMUNIDAD RAPANUI PARTICIPARON EN ESTE HITO. 

  

Primer hito para 
construir el futuro 
museo de Rapa Nui 
PATRIMONIO. Recinto tendrá estándar 
mundial con obras por $ 35 mil millones. 

n especial hito se con- 
u cretó en el marco de 

una agenda territorial 
en RapaNuidesarrollada porel 
Servicio Nacional del Patrimo- 
nio Cultural (Serpat). En el sec- 
tor de Vai Tea se marcó simbó- 

licamente el lugar donde se 
construirá el nuevo Museo de 

Rapa Nui (MAPSE), iniciativa 
que contempla una inversión 
de35 mil millones de pesos. 

Este acto simbólico marca 

elinicio deun proceso quecon- 
templa el cierre perimetral del 
terreno yla posterior construc- 
ción del nuevo recinto museal, 
espacio fundamental para el 
resguardo y difusión del patri 
monio cultural dela isla. 

La directora del Serpat, Né- 
lida Pozo, resaltó que “hemos 
venido con la comunidad de 
Rapa Nui, funcionarios del mu- 
seo, a instalar esta señalética 
respecto del museo que estará 
aquí en Vai Tea. Para el segun- 
do semestre vamos a empezar 
conlas primeras obras de cie- 
rre perimetral y con el trabajo 
de mecánica de suelo que da 
una señal que ya vamos avan- 
zando con la obra del futuro 
museo”. 

ESTÁNDAR INTERNACIONAL 
Pozo recalcó que “asumimos el 
compromisocon el pueblorapa- 
nui de poder devolverle un mu- 
seo con estándar internacional 
para poder resguardar de mejor 
manera el patrimonio delaisla, 
peroademáscon un museo con 
nuevas tecnologías que permita 
mejores condiciones tanto para 
preservar el patrimonio como 
paratener buenas salas de exhi- 
bición, un buen lugar para los 
funcionarios y recibir de mejor 
manera alacomunidad”. 

“Asumimos el 
compromiso con el 
pueblo rapanui de 
poder devolverle un 
museo con estándar 
internacional para 
poder resguardar de 
mejor manera el 
patrimonio de la isla” 

Nélida Pozo 
Directora Servicio del Patrimonio 

La autoridad destacó la re- 
levancia quetendrá también el 
recinto pararecibirtodos aque- 
llos objetos arqueológicos que 
“hemos empezado a repatriar, 
así comollos ancestros del pue- 
blo Rapa Nui que van avolvera 
la isla, lugar de origen desde 
donde nunca debieron haber 
salido. Este museo vaa contem- 

plar grandes depósitos parapo- 
deralmacenar y resguardar to- 
doesepatrimonio queregresa- 
ráalaisla”. 

Alexis Gajardo, arquitecto 
delSerpat y encargado del pro- 
yecto de reposición del nuevo 
museo, comentó que tras el 
concurso del anteproyecto que 
serealizó el año pasado, donde 
inclusorepresentantes del pue- 
blo rapanui pudieron ser jura- 
dos, este hito marca elinicio de 

unaserie deaccionesa ejecutar 
enlos terrenos destinados. 

Junto al cierre perimetral 
se ejecutarán estudios de me- 
cánica de suelo y caracteriza- 
ción arqueológica. Se espera 

  

obras de restauración de gal- 
pones, como parte de una 
obra de confianza que apunta 
arehabilitar esta infraestruc- 
tura que conforma el conjunto 
del museo de RapaNui. — 03
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